

Artículo de investigación, Recibido: 12-04-2023, Aceptado: 30-05-2023

El ecoturismo en Cuba: una alternativa para el desarrollo sostenible

Ecotourism in Cuba: an alternative for sustainable development

Dalianys Caballero Hernández. Universidad de Matanzas, Matanzas, Cuba.

dalianys.c@nauta.cu

Ana Maura Lezcano Fernández. Universidad de Matanzas, Matanzas, Cuba.

ana.lezcano@umcc.cu

Resumen

Cuba trabaja por afianzar al turismo como uno de los motores impulsores de la economía cubana, pero siempre buscando proteger el medio ambiente. Su desarrollo turístico se ha basado en el segmento del turismo de sol y playa, pero existen amplias posibilidades para otros segmentos, como es en este caso el ecoturismo, sobre todo si observamos la diversidad de ecosistemas, paisajes y especies, tanto de flora como de fauna que acoge el archipiélago cubano convirtiéndose de igual manera en una alternativa que facilite la conservación de su extraordinario patrimonio natural. El objetivo de este trabajo es mostrar los fundamentos teóricos conceptuales del ecoturismo, su relación con el desarrollo sostenible y sus potencialidades en Cuba. Para su realización llevamos a cabo un análisis bibliográfico documental basado en diferentes aspectos que se han tocado desde un punto de vista teórico-conceptual en el contenido de nuestro trabajo, el cual nos permite obtener un compendio de los principales aspectos teóricos a tener en cuenta al poner en práctica el ecoturismo para contribuir al desarrollo sostenible.

Palabras clave: desarrollo sostenible; ecoturismo; medio ambiente

Abstract

Cuba works to strengthen tourism as one of the driving forces of the Cuban economy, but always seeking to protect the environment. Its tourism development has been based on the sun and beach tourism segment, but there are ample possibilities for other segments, such as in this case ecotourism, especially if we observe the diversity of ecosystems, landscapes and species, both flora and fauna. fauna that the Cuban archipelago hosts, also becoming an alternative that facilitates the conservation of its extraordinary natural heritage. The objective of this work is to show the conceptual theoretical foundations of ecotourism, its relationship with sustainable development and its potential in Cuba. To carry it out, we carry out a documentary bibliographic analysis based on different aspects that have been touched on from a theoretical-conceptual point of view in the content of our work, which allows us to obtain a compendium of the main theoretical aspects to take into account when put ecotourism into practice to contribute to sustainable development.

Keywords: sustainable development; ecotourism; environment

Introducción

El Ecoturismo es una actividad que combina la pasión por el viaje con la preocupación medioambiental. Los expertos que han tratado el tema sugieren como objetivos del ecoturismo la sostenibilidad, la conservación y participación de la comunidad local. Además, le atribuyen la capacidad de permitir alcanzar los objetivos del desarrollo sostenible en las regiones con potencialidades ecoturísticas.

Este término se ha utilizado para promover diversas actividades turísticas desarrolladas en el entorno natural y capturar a los turistas interesados en aspectos de la naturaleza y la cultura de las regiones visitadas. El ecoturismo hace parte del turismo de naturaleza, el que presenta gran variedad de ofertas naturales como ríos, montañas, lagos, bosques, desiertos, entre otras. En estos escenarios y de acuerdo a la motivación e interés del turista se desarrollan actividades recreativas tales como cabalgatas, acampadas, caminatas, buceo, escaladas, observación de aves y otros más de grandes atractivos para los turistas.

Si estas actividades no son planeadas o gestionadas de acuerdo a las características de los ecosistemas y la cultura de las regiones visitadas se puede causar impactos negativos al medio ambiente que pueden llegar a destruir los propios recursos que constituyen el atractivo turístico. A partir de estos efectos surge la necesidad del desarrollo de esta modalidad turística basada en una política de sustentabilidad.

Siguiendo esta perspectiva, la investigación desarrollada pretende analizar los fundamentos teóricos conceptuales del ecoturismo y su relación con el desarrollo sostenible.

Desarrollo

La evolución del término ecoturismo comienza con la inicial separación o distinción entre turismo convencional y turismo alternativo. El primer término hace referencia a un turismo de masas, mayormente representado por el turismo de sol y playa. Por otra parte, el segundo hace referencia a aquel turismo que no tienen como fin principal el otorgar comodidad y satisfacción a los deseos del turista, es decir, como un modelo opuesto al convencional en el que la atención se centra en lo cultural, lo social, pero sobre todo en aquellos aspectos de carácter natural (turismo de aventura, deportivo, etc.) Posteriormente, la integración conceptual entre el medio ambiente y desarrollo se empieza a cimentar sobre la noción de “sostenibilidad” o “sustentabilidad” surgiendo su concepto, el cual, definido por la OMT, hace referencia a aquella modalidad turística que equivalentemente “satisface las necesidades de los turistas y regiones anfitrionas presentes, al mismo tiempo que protege y mejora las oportunidades del futuro, esto mediante el equilibrio entre los aspectos medioambiental, social y económico”.

Por su parte el concepto de ecoturismo surge a mediados de los 80 del siglo XX, cuando Héctor Ceballos Lazcraín comienza a hablar de una nueva modalidad llamada turismo ecológico, a la que en 1983 le otorga el nombre de ecoturismo.

La Unión Mundial para la Naturaleza (UICN), define al ecoturismo como “aquella modalidad turística ambientalmente responsable, consistente en viajar o visitar áreas naturales relativamente sin disturbios con el fin de disfrutar, apreciar y estudiar los atractivos naturales (paisaje, flora y fauna silvestres), de dichas áreas, así como cualquier manifestación cultural (del presente y del pasado) que puedan encontrarse ahí, a través de un proceso que promueve la conservación, tiene bajo impacto ambiental y

El ecoturismo en Cuba: una alternativa para el desarrollo sostenible

cultural y propicia un involucramiento activo y socioeconómicamente benéfico de las poblaciones locales”.

Según la Organización Mundial del Turismo 2002 (OMT) lo define como el “turismo basado en la naturaleza y cuya motivación principal es la observación de la misma por parte del turista, al igual que el disfrute de la cultura dominante en las áreas naturales, busca no producir impactos negativos en el medio natural ni en la sociedad y cultura dominante en las áreas naturales”.

La Sociedad Internacional de Ecoturismo la define como el “viaje responsable a áreas naturales que conserva el ambiente y mejora el bienestar de las personas del lugar”.

Guiándonos por lo anterior expuesto podemos decir que el ecoturismo no es más que una tipología encaminada a la satisfacción del cliente mediante el disfrute de los atractivos naturales y manifestaciones culturales diversas del destino. Turismo desarrollado sobre la base del respeto a la naturaleza, la minimización de impactos negativos sobre los recursos presentes y la participación activa de los actores económicos y organizaciones para hacer valer las políticas de sostenibilidad ambiental y apoyo de la población local.

La relación entre ecoturismo y desarrollo sostenible

La relación entre ecoturismo y desarrollo sostenible tiene razón en la propia evolución y surgimiento del concepto de desarrollo sostenible a nivel mundial. Es decir, en las diversas conferencias y acuerdos internacionales que han dado pauta para la construcción del concepto de sostenibilidad. El surgimiento de dicho concepto previamente expuesto, creó también el contexto en el que, a la par, la industria turística se incorporaría a la corriente sostenible.

Así, el ecoturismo surge como la respuesta a las preocupaciones ambientales existentes al interior de la propia industria turística. Dicho surgimiento se sustenta tanto en los acuerdos y conferencias sobre el concepto propio de sostenibilidad, como en los tratados y acuerdo que buscaban responder a las preocupaciones ambientales que al mismo tiempo surgían al interior de la industria turística, sobre todo por la necesidad de crear las bases y nuevos modelos turísticos que forjaran un contrapeso al modelo de crecimiento predador por el que dicha industria había caminado hasta el momento.

Los primeros pasos de sostenibilidad en la industria turística se dieron a partir de 1980, cuando la Declaración de Manila, Filipinas, hizo mención del importante rol que comenzaba a tomar a nivel mundial la industria turística, así como los impactos que, a consecuencia de su crecimiento, provocaba en aquellos sectores con los que interactuaba directamente. Es por lo cual en esta declaración se dan los primeros síntomas de la necesidad de conservación de los entornos receptores del turismo, con los primeros indicios de sostenibilidad. Como consecuencia, se comenzaron a observar nuevas opciones de servicios y destinos que tenían como objetivo principal mostrar una nueva versión de turismo. Un turismo preocupado principalmente por las afectaciones ecológicas.

A la par la Agenda 21 buscaba integrar a la actividad turística en la sintonía del desarrollo sostenible, reconociendo la importancia que, como actividad económica, tiene el turismo en el aumento de la calidad de vida de la población receptora, así como en el importante rol que esta actividad puede tomar en la conservación de los ecosistemas, incluso para el propio beneficio de la industria turística. Es por ello que la Agenda 21 para el turismo propone la creación de estrategias y programas de acción de carácter sostenible para su aplicación en sitios turísticos.

El ecoturismo en Cuba: una alternativa para el desarrollo sostenible

De esta forma los organismos internacionales comienzan a generar conceptos y acuerdos para el impulso del turismo sostenible que conducen a la creación de una nueva tipología que habla del mismo, el ecoturismo. Y que lo es debido a que busca viabilidad por tiempo indefinido, es decir, mantiene los atractivos que originalmente dieron lugar a su despegue, sobre todo, y por una mayor urgencia, los de carácter natural, sin olvidarse que los aspectos sociales y culturales también son parte esencial y complementan al producto ofertado. Así, el ecoturismo tiene como principios y objetivos base, la equidad entre la esfera natural, la social-cultural y la económica, de forma tal que se abarquen todos los sectores en los que se desarrolla dicha industria y se obtengan beneficios tanto directos como indirectos de su implementación como el equilibrio ecológico, la satisfacción de las necesidades básicas de la sociedad receptora y un desarrollo económico equitativo entre los participantes de la industria ecoturista.

Es decir que, al interior del ecoturismo, en los sectores social, natural y económico, se lleven acciones específicas que conlleven a la consecución de un desarrollo ideal bajo criterios de sustentabilidad, estableciendo políticas y lineamientos regidos bajo una nueva relación entre la industria turística del siglo XXI y el desarrollo sostenible. Por lo tanto, es necesario establecer parámetros sostenibles y procesos de regulación democráticos entre la población.

Lugares potenciales para el desarrollo del ecoturismo en Cuba

Durante décadas el desarrollo turístico de Cuba se ha basado en el turismo de sol y playa, pero en la isla existen amplias posibilidades para otros segmentos. Estos sitios naturales son un diamante en bruto para el ecoturismo. Aquí los amantes de esta modalidad podrán disfrutar de vacaciones en un ambiente mágico, seguro y sostenible, en contacto directo con las comunidades que habitan en las zonas y con las maravillas naturales de esta parte casi virgen de Cuba. Estos lugares son:

1. Valle de Viñales (Pinar del Río)

Por su majestuosidad y belleza natural resalta el Valle de Viñales con sus peculiares formaciones de mogotes, elevaciones de paredes verticales y cimas redondeadas que en ocasiones superan los 400 metros de altura. Localizado en la Sierra de los Órganos y declarado Monumento Nacional y Paisaje Cultural de la Humanidad por la UNESCO, el Valle de Viñales destaca también por la exclusividad de su flora y fauna, y la existencia de varios sistemas cavernarios que clasifican entre los más bellos y grandes de Latinoamérica.

2. Península de Guanahacabibes (Pinar del Río)

Localizada en el extremo más occidental de Cuba, la Península de Guanahacabibes está constituida por una llanura cársica muy poco alterada por la actividad humana y es considerada como una de las mejores conservadas dentro de su tipo en el mundo. Catalogada como Reserva de la Biosfera, alberga el Parque Nacional que lleva su nombre, y además de ser uno de los más importantes corredores de aves migratorias, cuenta con especies endémicas como el “Zunzuncito”, el ave más pequeña del mundo. Con una peculiar arquitectura formada por la erosión provocada por el mar, allí se pueden apreciar fenómenos como los llamados Balcones de Guanahacabibes, miradores naturales que se extienden a lo largo de 28 kilómetros, así como cuevas, pequeñas ciénagas, la playa “Las Tumbas”, el Faro Roncali, situado en el extremo occidental de Cuba, o el Centro Internacional de Buceo María la Gorda.

3. Sierra del Rosario (Pinar del Río)

El ecoturismo en Cuba: una alternativa para el desarrollo sostenible

Esta es la primera Reserva de la Biosfera reconocida en Cuba por la UNESCO en 1985. Se encuentra en la cordillera de Guaniguanico, Pinar del Río, y entre sus más seductores paisajes hay escenarios naturales de gran relevancia como Las Terrazas y Soroa. La zona se caracteriza por cadenas montañosas ligeramente pronunciadas, bosques siempre verdes, y alberga 115 especies de aves, de las cuales el 50% son endémicas. Además en el período invernal visitan la reserva más de 20 especies migratorias buscando abrigo en el calor del Caribe.

El área protege las cuencas de los ríos San Marcos y San Diego, por lo que constituye una importante reserva de aguas subterráneas de la región y de importantes manantiales medicinales ricos en azufre. En el Complejo Turístico Las Terrazas, de un alto valor paisajístico, se puede apreciar la primera experiencia de turismo sostenible en áreas rurales desarrollada en Cuba y en Soroa se encuentra el mayor orquídeario del país, con más de 250 especies.

4. Península de Zapata (Matanzas)

Situada en el litoral sur de la provincia de Matanzas, constituye el humedal más importante de Cuba y el mayor del Caribe insular, y es Reserva de la Biosfera. Allí se encuentra el gran Parque Nacional de igual nombre. La península está dotada de paisajes únicos, como “La Laguna del Tesoro”, una de las mayores del país, y las cuencas de los ríos Hatiguanico y Hanábana, así como Playa Larga y Playa Girón, un sitio de valor histórico pues fue el escenario del desembarco de Bahía de Cochinos donde se libró la Batalla de Girón. La Península de Zapata está poblada por numerosas especies de aves endémicas y migratorias. La región es hábitat del cocodrilo cubano, para cuya protección y desarrollo existe un criadero reconocido internacionalmente, y entre los peces de agua dulce sobresale por sus características primitivas el “Manjuarí”.

5. Topes de Collantes (Sancti Spiritus)

El alto nivel de endemismo y el perfecto equilibrio entre la flora y la fauna, son claves en este escenario natural, localizado en las proximidades de Trinidad, una de las primeras villas coloniales fundadas en Cuba. Topes de Collantes forma parte del macizo montañoso de Guamuhaya, nombre que utilizaban los aborígenes para denominar a la región montañosa del Escambray. Este Paisaje Natural Protegido, excepcional para la práctica del senderismo, la observación de aves, la espeleología y otras aficiones de los amantes del turismo de naturaleza, alberga sorprendentes ríos, estrechos y de rápido caudal, que forman profundos valles en las montañas y cuyos desniveles provocan saltos de agua impresionantes como “El Caburní”. Muy cerca se ubica el Hanabanilla, lago intramontano artificial rodeado de paredones, muy famoso por sus truchas de gran tamaño, que viven en este espejo de agua de casi 15 kilómetros cuadrados, y 40 metros de profundidad como promedio.

6. Parque Nacional Turquino (Santiago de Cuba)

Sitio de las montañas más altas del país, donde destaca el icónico Pico Real del Turquino con 1974 metros sobre el nivel del mar. Además de la gran connotación en la historia cubana que tiene esta zona, escenario de las luchas guerrilleras por la liberación que culminaron con el triunfo de la Revolución en 1959, el Parque Turquino es cuna de un componente primordial de la biodiversidad del archipiélago cubano. Ideal para el senderismo y el montañismo.

7. Parque Nacional Desembarco del Granma (Granma)

Sitio de notables valores naturales, entre los que sobresale el hecho de ser el segundo mejor conservado exponente mundial de los sistemas de terrazas marinas, característica esencial del parque, situado en la

El ecoturismo en Cuba: una alternativa para el desarrollo sostenible

zona más occidental de la Sierra Maestra, que es además un importante refugio para la fauna y la flora autóctona. Razones que lo llevaron a ser el primer sitio en Cuba declarado por la UNESCO como Patrimonio Natural de la Humanidad en 1999.

8. Gran Humedal del Norte de Ciego de Ávila (Ciego de Ávila)

Abarca casi toda la costa de la provincia ubicada al centro oeste de Cuba. Este humedal comprende dos represas costeras únicas, las lagunas de la Leche y la Redonda, que alimentan las cuencas subterráneas de la zona. En ella habitan grandes poblaciones de flamencos rosados, así como otras especies menos comunes, como la marbella y la “yaguasa” de pico negro. Ideal para la observación de aves y la fotografía de naturaleza.

9. Parque Nacional Pinares de Mayarí (Holguín)

Forma parte de la región montañosa Nipe-Cristal, en el oriente cubano. Esta plaza turística a 600 metros sobre el nivel del mar, está rodeada de pinos y pastizales, donde sobresale la fauna por su belleza y variedad, con aves y especies autóctonas. En sus cercanías se localizan sitios de extraordinaria belleza natural, como el Salto de Guayabo, con una caída de agua de 250 metros, la poza de San Rafael, espectáculo ideal para espléndidas fotografías, o el Tanque Azul de Caletones, una caverna inundada que se ubica dentro de la ruta más importante de aves migratorias de la región.

10. Reserva de la Biosfera Buena Vista (Las Villas)

Buena Vista comprende parte de las provincias de Villa Clara, Sancti Spíritus y Ciego de Ávila, incluyendo un sector de la cayería Sabana-Camagüey. En ella se encuentran entre otros los Parques Nacionales Caguanes y Cayo Santa María, y alberga diversos ecosistemas y hábitat como manglares, arrecifes coralinos, zonas de dunas activas o sitios de reproducción de aves acuáticas.

Desafíos del ecoturismo en Cuba

Cumplir a cabalidad lo establecido por el Manual de Buenas Prácticas Empresariales y Económico para prestadores de servicios turísticos: En la actualidad muchos proyectos se erigen sin el adecuado respeto al entorno natural afectando sensiblemente la flora y fauna del lugar, así como de la comunidad circundante. En este caso se encuentra la construcción desmedida de plantas hoteleras de destinos turísticos.

Cumplir a cabalidad lo establecido por el Manual de Buenas Prácticas para prestadores de Servicios: Implementar buenas prácticas en las diferentes modalidades de transporte que ofrecen los prestatarios de servicios cubanos. Muchos productos son ejecutados con medios de transporte obsoletos o en el mejor de los casos explotados descomunadamente. En este sentido se encuentra algunos productos locales como la excursión Boat Adventure que ofrece servicios de manejo de lanchas rápidas que, si bien permiten el disfrute del cliente, irrumpen en el canal sureño de la península varaderense provoca ruidos y amenazan la tranquilidad de la fauna local.

Eliminar la explotación desmedida de recursos naturales: Varios productos en el destino son diariamente explotados a causa de su gran demanda y fuerte promoción destinándolos a una afectación que en ocasiones se torna irreversible.

Un ejemplo de ellos lo constituyen las actividades de Snorkeling en lugares muy visitados como Playa Coral y Cayo Blanco como parte del tour que lleva su mismo nombre.

Eliminar el uso ineficiente de la energía: El mal uso de las fuentes energéticas genera impactos ambientales y sociales

El ecoturismo en Cuba: una alternativa para el desarrollo sostenible

Eradicar la contaminación y garantizar el manejo de residuos sólidos: Reducir la contaminación que cada proceso turístico genera y tener un adecuado manejo de los residuos

Procurar la no violación de la capacidad de carga de la zona: Muchas de las playas del archipiélago son anualmente visitadas por miles de foráneos y pobladores locales que sobrepasan la capacidad que tiene el territorio de acogida de visitantes lo que provoca un encarecimiento del lugar y la destrucción de sus recursos como la arena, la cual desaparece dando paso a conglomeraciones rocosas en el relieve marino y también a las afectaciones de plantas típicas de la franja costera.

Conclusiones

En la actualidad, las principales organizaciones internacionales abogan por un desarrollo sostenible del turismo, que incluya la conservación de los aspectos sociales y medioambientales a la par del desarrollo económico. En este sentido el turismo de naturaleza se convierte en una modalidad con grandes potencialidades al promover un vínculo estrecho entre el hombre y la naturaleza. La submodalidad de ecoturismo, como viaje responsable a zonas naturales que conserva el medio ambiente y mejora la calidad de vida de las poblaciones locales, es entonces la vía más adecuada para desarrollar un turismo sostenible.

La investigación realizada ha permitido analizar los fundamentos teóricos conceptuales del ecoturismo, comparando una serie de conceptos de esta modalidad de diferente autoría para así poder crear una definición de elaboración propia que nos ayudó a cumplir con el objetivo trazado de la investigación. Así como presentar una relación del turismo ecológico con el desarrollo sostenible, basados en los principios de sostenibilidad actuales.

Referencias bibliográficas

1. Ecoturismo Genuino. Página de Héctor Ceballos-Lascurain, <http://ecoturismogenuino.ning.como/profile/HectroCeballosLascurain>
2. Guzón, A. (2016). *Desarrollo local en Cuba: Restos y perspectivas*. Editorial Academia. <http://www.cedel.cu/wp-content/uploads/2018/10/0012-Desarrollo-Local-en-Cuba,-Retos-y-Perspectivas.pdf>
3. Macías Huerta, Ma. del CARMEN. El ecoturismo como base para el desarrollo regional sustentable: Caso Barranca Oblatos Huentitlan. Disponible en <http://sincronia.cucsh.udg.mx/ecotur.htm>
4. Online tours (2018) *Apuestan por el ecoturismo en Cuba*. Disponible en: <https://onlitours.es/destino-cuba>
5. Organización Mundial de Turismo. Disponible en <http://www2.unwto.org/es/content/acerca-de-la-omt>
6. Riveros Montiel, T. I., & Olmedo de Ríos, S. L. (2020). El turismo como opción de desarrollo sostenible. *TURyDES*, 13(28), 15-40. <https://www.eumed.net/rev/turydes/28/turismo-desarrollo-sostenible.html>
7. Wlfensberger, Scherz, Lilli, *Sustentabilidad y desarrollo, Suficiente siempre*. Edit. Porrúa México 2005. 132pp.